



POIRE ROKEBY (Bivort.)

POIRE ABBÉ ÉDOUARD (Bivort.)

POIRE ROKEBY.

(BIVORT.)

Bel arbre pyramidal, à bois gros, gris, formant avec le tronc un angle ouvert.

Branches à fruits moyennes, grises.

Supports gris fortement ridés à leur base, renflés et bruns à leur sommet.

Bourgeons à fleur gros, ovales pointus, brun clair ombré de brun marron et de gris.

Jeunes rameaux gros, longs, droits, cotonneux, renflés vers leur sommet, lisses et sans stries. Épiderme gris brun, ponctué de nombreuses lenticelles fauves, ovales, proéminentes par leurs bords et concaves par leur centre.

Gemmes gros, courts, arrondis, acuminés, apprimés, brun nuancé de brun foncé.

Mérithalles inégaux.

Feuilles amples, épaisses, lancéolées, arquées, entières, à bords latéraux relevés en gouttière, d'un beau vert foncé et luisant, longues de 9 à 10 centimètres, larges de 5. Pétiole gros, cannelé, vert clair, long de 2 à 4 centimètres. Stipules filiformes.

Fruit petit ou moyen, affectant ordinairement la forme du *rousselet*, parfois ovoïde; épiderme mince, lisse, vert obscur, coloré de rouge brun du côté frappé par les rayons solaires, et fortement ponctué de points blanc sale, beaucoup plus petits et plus nombreux vers le calice que vers le pédoncule, qui est gros, droit, ligneux, long de 2 centimètres, placé dans une petite cavité. Calice couronné, ouvert, souvent irrégulier et entouré de petites gibbosités, placé dans une cavité peu profonde et très-évasée; divisions raides, cotonneuses, brun noir. Chair blanc verdâtre, demi-fine, fondante; eau très-abondante, d'une saveur sucrée

acidulée des plus agréables, bien parfumée sans être musquée. Le trognon, assez gros, est cordiforme ; les pepins sont ovales, allongés, pointus, aplatis, noirs.

L'époque de maturité de la *rokeby* commence vers le 15 août et se prolonge jusque vers la fin de ce mois. Il faut avoir soin de la cueillir quelques jours avant sa maturité ; car, lorsqu'elle est trop mûre, elle devient pâteuse comme la plupart des fruits de cette saison.

Le poirier *rokeby* a donné son premier fruit en 1848.



POIRE L'ABBÉ ÉDOUARD.

(BIVORT.)

Bel arbre pyramidal à bois droit et serré : rameaux formant avec le tronc un angle aigu : arbre aussi vigoureux que fertile.

Son feuillage est ample et touffu.

Ses branches à fruits sont moyennes ; leur écorce est d'un gris verdâtre ponctué de lenticelles d'un gris roux.

Les supports, ridés à leur base, sont renflés, vert brun ponctué de lenticelles grises à leur sommet.

Le bourgeon à fleur est moyen, ovale pointu, brun clair nuancé de brun foncé et de gris.

Les jeunes rameaux sont moyennement longs et gros, un peu arqués, flexueux, lisses et sans stries ; l'épiderme, gris verdâtre, est ombré de brun du côté du soleil, principalement vers le sommet du rameau ; des lenticelles blanc sale, proéminentes, sont irrégulièrement distribuées par groupes sur toute sa surface.

Le gemme est saillant, conique, pointu, brun clair ombré de brun foncé.

Les mérithalles sont courts et assez réguliers.

Les feuilles, amples, d'un beau vert foncé, mesurent environ 9 centimètres de longueur sur 6 de largeur ; elles sont ovales lancéolées, fortement arquées ; leurs bords latéraux sont relevés en gouttière ; leur serrature est large et arrondie ; le pétiole qui les supporte est long de 2 centimètres, gros, largement canaliculé, vert clair. Sur les lambourdes, la feuille est entière, ovale pointue, à bords moins relevés, mais tourmentés ; elle est portée par un pétiole grêle presque dépourvu de cannelure, long de 3 à 4 centimètres. Les stipules sont filiformes.

Le fruit, petit ou moyen, mesure 7 à 8 centimètres de hauteur et 6 à 7 de largeur ; sa forme est ordinairement turbinée, plus ou moins rétrécie vers le pédoncule. L'épiderme, vert clair, passe au jaune clair à l'époque de la maturité ; il est ponctué de brun ; sa coloration est un peu plus prononcée du côté exposé au soleil. Le pédoncule, grêle, ligneux, vert brun, un peu arqué, long de 2 centimètres, est placé dans une cavité peu profonde et légèrement bosselée. Le calice, irrégulier, est peu enfoncé ; ses divisions sont noires. La chair du fruit est blanche, demi-fine, fondante, demi-beurrée ; son eau est abondante, sucrée et d'un parfum très-agréable, ayant quelque analogie avec celui de la poire Jaminette, dont le fruit affecte aussi assez souvent la même forme.

La maturité de cette variété nouvelle a lieu vers la fin de novembre et se prolonge en décembre.

L'arbre mère, qui provient des pépinières de VAN MONS, a environ 8 mètres de hauteur ; il est presque entièrement dépouillé de ses épines ; il a porté chez moi son premier fruit en 1848 ; il portait à Louvain le n° 2015 ; il est possible que le savant professeur en ait distribué des greffes sous l'indication de ce numéro.